

## **Verónica Zenaida Montes de Oca Zavala**

Doctora en Ciencias Sociales con Especialidad en Estudios de Población (2001) y Maestra en Demografía (1995) por el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales de El Colegio de México. Licenciada en Sociología (1989) por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM. Tiene una trayectoria académica de 30 años, es investigadora Titular C de Tiempo Completo, definitiva en el Instituto de Investigaciones Sociales (IISUNAM), adscrita al área: Población y Estudios Demográficos. Tiene el nivel D del Programa de Estímulos al Desempeño del Personal Académico. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII), Nivel III. Sus líneas de investigación son: caracterización de las poblaciones, temas demográficos, envejecimiento de la población, sistemas de protección social, género y generaciones, derechos humanos y políticas públicas, redes de apoyo social e intergeneracionalidad, hogares y familias, generatividad, sistemas de cuidados, así como el estudio del impacto de la migración en la salud y el envejecimiento en México y Estados Unidos, con una perspectiva transnacional e interseccionalidad. Tiene más de cien publicaciones en: libros (16), capítulos (79) y artículos en revistas especializadas (60). Entre sus libros más recientes: *Década COVID en México. Género, violencia, tareas de cuidado y respuestas sociales a la crisis* (2023); *Políticas y sistemas integrales de cuidados a largo plazo para las personas mayores: análisis de experiencias en América Latina y el Caribe* (2023); *When Strangers Become Family: The Role of Civil Society in Addressing the Needs of Aging Populations* (2022). Es líder, coordinadora y participante de medio centenar de proyectos de investigación interdisciplinaria. Pertenece a redes de investigación científica en América Latina, el Caribe, Estados Unidos y Europa; se ha vinculado con: King's College de Londres, la Universidad de Texas en Austin, Oxford Institute of Population Ageing y la

Universidad de California en Santa Barbara. En México, organizó tres Congresos Internacionales Interdisciplinarios sobre Envejecimiento y Vejez (2015, 2017 y 2019) y el Octavo Congreso Internacional de la Asociación Latinoamericana de Población (ALAP) (2018). En cuanto a docencia ha impartido clases a nivel licenciatura y posgrado. Su experiencia docente se ha caracterizado por impulsar seminarios de formación sobre procesos de desigualdad, generatividad, curso de vida y envejecimiento. Ha dirigido más de 27 tesis de estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado. Pertenece al patrón de tutores del Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales, de Psicología, en Antropología, en Ciencias de la Administración y Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud. Además, ha impartido docencia en El Colegio de México, Instituto Nacional de Salud Pública, universidades estatales, entre otros. Recientemente, coordina el curso MOOC: Envejecimiento y derechos humanos, con la CUAIEED-UNAM. En desarrollo institucional ha sido miembro de varios cuerpos colegiados: consejo interno, comités académicos. Fue secretaria técnica del IISUNAM (2003-2009). En 2012, fue designada, por el Dr. José Narro, coordinadora del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez, vinculándose con instancias internas y externas a la UNAM. Fue miembro de la Comisión Interna para la Igualdad de Género y en varias ocasiones del Consejo Interno del IIS-UNAM. Fue miembro del Comité Académico de la Maestría en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias y de la Comisión Evaluadora PRIDE. Ha participado en comités de evaluación, revisión y arbitraje del SNII y del CONAHCyT. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) le otorgó el Premio Transformando México desde lo Local, por su investigación: *Estrategias Emergentes para Mitigar los Efectos de la COVID-19 en Instituciones de Cuidados a Largo Plazo en la Ciudad de México* (2022). Recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz (2020).